

# *Teoría Guerrillera de Tupamaros y Montoneros*

Mayor José J. Murillo Góngora

## INTRODUCCION

En este estudio se recopilan investigaciones hechas en documentos tanto de las Organizaciones Subversivas como de los organismos estatales que en su época afrontaron el problema insurgente, como también tratadistas, ideólogos izquierdistas, creadores de las principales teorías sobre "Guerrillas".

El trabajo es de tipo informativo y con él se pretende presentar un informe imparcial extractado de la realidad y el momento histórico de cada movimiento.

## ANTECEDENTES DE LAS TEORIAS GUERRILLERAS

Para entender claramente dentro de un marco teórico un movimiento guerrillero, conviene adentrarse en los conceptos que algunos tratadistas dan a este discutido vocablo, que en el momento presente cobra vigencia por su generalización en todos los estados del Orbe.

La lengua de Cervantes resume en tres acepciones especiales el significado del término, así: "Orden de Batalla que se hace, dividiendo la tropa en multitud de partes pequeñas que hostilizan por todas partes el enemigo". "Partida de tropa ligera que va a la descubierta". "Partida de paisanos que hacen la guerra independientemente del Ejército Regular"<sup>1</sup>.

Como puede observarse, la esencia de estos significados de "Guerrilla" dista mucho de la mal interpretación y peor apli-

---

1. Cfr. "La Subversión en Uruguay". Tomo I página 91.

cación que el Comunismo Internacional ha tratado de dar a los movimientos insurgentes tildados como "guerrillas", no enmarcados dentro de un Ejército Regular en apoyo de sus operaciones, sino como supuesto brazo armado de ideologías malsanas que pretenden escudar con el término "Guerrilla" el secuestro, la aleve emboscada, el robo, la extorsión, el ultimátum, el asesinato, etc. Ley oprobiosa impuesta por el Marxismo-Leninismo en los países democráticos y que éstos implícita e ingenuamente han aceptado desde el momento en el cual han extendido su mano amiga a través de las relaciones diplomáticas. Ha sido una teoría llevada a la práctica rompiendo todas las "reglas del juego" que no se compadece con las normas, limitaciones, tratamiento y restricciones que el mundo socialista impone a las representaciones diplomáticas acreditadas en sus países.

Esta condición favorable o punto debil de los sistemas democráticos, fue visualizado inicialmente por Lenin, Marx, Engels, Stalin, posteriormente por Mao y en última instancia por el Castro-Comunismo quienes a su turno, dieron las bases doctrinarias para "la expansión del Comunismo a través de todas las formas de lucha".

## TEORIA MARXISTA LENINISTA

Un resumen de las teorías básicas o empíricas de Marx-Engels-Lenin, simientes a su vez de las teorías guerrilleras, nos llevan a la siguiente recopilación de principios: "El derrocamiento del poder del capital y la transformación de la propiedad social no puede realizarse en modo alguno por la vía pacífica, la clase obrera sólo conseguirá esto mediante la aplicación de la violencia revolucionaria, contra la burguesía y por medio de la revolución proletaria, instaurando su dominio político, la dictadura del proletariado. . . ." "Todo partido comunista, debe caracterizarse por tres rasgos esenciales: 1º Ser enemigo irreconciliable del capitalismo y luchar con la máxima energía para abatir la sociedad capitalista e impedir la dictadura del proletariado. 2º Conducirse por las revolucionarias teorías del Marxismo-Leninismo y destacarse por su firmeza y unidad de acción, así como por una táctica flexible. 3º Ser la vanguardia de la clase obrera, su maestro, dirigente y guía, con capacidad

efectiva de movilizar al pueblo para derribar al capitalismo y construir el socialismo <sup>2</sup>.

## TEORIA MAOISTA

Las divergencias de conceptos estratégicos entre chinos y rusos, llevan a Mao-Tse-Tung y su equipo a considerar que "La política de alianzas y compromisos, diluye progresivamente al comunismo, llevándolo a perder su ímpetu, su agresividad, cuando el comunismo para vencer, precisa ser aplicado en su forma pura y violenta" <sup>3</sup>.

## ORIGEN DE LAS TEORIAS DEL CASTRO-COMUNISMO

Como resultado del despliegue de agitación subversiva y de doctrinarismo político-ideológico en base a las ideas del Marxismo-Leninismo, Fidel Castro, con pretextos diversos, promueve una cantidad de reuniones y conferencias internacionales, cuyo propósito u objetivo cubierto o abierto, es el de conducir los principios dogmáticos y la práctica objetiva de la Revolución Comunista, a todos los rincones del Continente. Es así como de 1961 a 1968 Cuba es sede de más de veinte reuniones o Congresos, de los cuales por su trascendental importancia se destacan: congreso de Estudiantes Centro Americanos (mayo 1961); Reunión de Líderes Sindicales Latino Americanos (julio 1961); La Conferencia de los Partidos Comunistas de América Latina (diciembre 1964); La primera Conferencia de Solidaridad de los pueblos de Asia, Africa, y América Latina (Tricontinental) (enero 1966), la cual crea la Organización de solidaridad de los Pueblos de Asia, Africa y América Latina (OSPAAAL); la Primera Conferencia de la Organización Latinoamericana de Solidaridad (OLAS), (julio y agosto de 1967).

Por la marcada influencia ejercida en las teorías guerrilleras de los "Tupamaros" y "Montoneros", motivo del presente estudio, merecen especial mención las siguientes:

---

2. W. I. Lenin Estado y Revolución (Obras escogidas dicta verlap y Berlin 1963). Tomo II página 812.

3. Mao Tse-Tung - Obras escogidas Tomo I.

## CONFERENCIA DE LOS PARTIDOS COMUNISTAS

Básicamente lo allí expuesto, significa que los partidos comunistas son los que deben decidir, según las condiciones políticas imperantes, si el camino deberá ser el de la lucha armada, el de las actividades comunistas clásicas o una combinación de ambas, quedando así, Cuba, comprometida a prestar apoyo a los grupos o fracciones disidentes y convertida en el "fiel de la balanza" dentro del forcejeo que para la época, mantienen Moscú y Pekín.

### LA TRICONTINENTAL

Esta conferencia llamada así, por conjugar en las ochenta y dos delegaciones participantes, representativos de tres continentes, (Africa, Asia y América Latina), reviste interés especial para el estudio de antecedentes de la teoría de guerrilleros "Tupamaros" y "Montoneros" por cuanto que Uruguay y Argentina se presentan con sendas delegaciones de 9 a 12 miembros respectivamente, lo cual a la postre complementado con los delineamientos trazados en "Olas", serán base fundamental para la evolución de tales movimientos.

De los accidentados antecedentes preparatorios y de las numerosas resoluciones aprobadas, surge claramente que, la TRICONTINENTAL, aspira provocar el caos en los países de conflictos en Asia, Africa y América Latina, mediante la intensificación de la lucha armada, el terrorismo y el sabotaje económico. Para hacer cumplir estos planes y dirigir el proceso subversivo, la TRICONTINENTAL, crea la "Organización de Solidaridad de los pueblos de Asia, Africa y América Latina" (OSPAAL) con sede en La Habana.

Desde su origen este organismo se aplicará a impulsar la violencia en todos los países del mundo todavía no conquistados por los marxistas, cumpliendo así con los objetivos del comunismo internacional. Este propósito está claramente consagrado en un editorial de la época, en el diario "Granma" órgano del P. C. Castrista: "Todo comunista sabe, como dijo Marx, que la violencia es la portera de la historia y que la insurrección armada es la más alta expresión de la lucha de clases, quien lo ignore o pretenda ocultarlo no es comunista..."<sup>4</sup>.

---

4. Cfr. Periódico "Granma" Edic. 6 de mayo de 1967.

## OLAS

A instancias del desarrollo de la TRICONTINENTAL, las 27 delegaciones Latino-Americanas que asisten, convienen en fundar una organización especial que se encargue de dirigir la subversión en Latino-América, lo cual da origen a la Organización Latino-Americana de Solidaridad (OLAS).

OLAS, inicia sus deliberaciones el 31 de julio de 1967 y en su parte resolutive como aspectos importantes se citan:

— Que la lucha armada revolucionaria, constituye la línea fundamental de la revolución en América Latina.

— Que todas las demás formas de lucha deben servir y no retrasar el desarrollo de la línea fundamental que es la lucha armada.

— Que la guerrilla como embrión de los ejércitos de liberación constituye el método más eficaz para iniciar y desarrollar la lucha revolucionaria en la mayoría de nuestros países.

— Que la dirección de la revolución exige como principio organizativo, la existencia del mando unificado político militar, como garantía para el éxito.

En este vistazo relámpago de los principales antecedentes que dieron origen o cimentaron los ya existentes movimientos guerrilleros en la década del "60", se concluye que todos tienen asentamiento en aquellos principios teóricos y que su autonomía ha estado limitada y sujeta a la influencia del Castro-Comunismo, que habilidosamente ha conjugado los planteamientos del Marxismo-Leninismo tanto en la interpretación pro-China, como pro-Soviética.

### TEORIA GUERRILLERA DE LOS TUPAMAROS Y MONTONEROS

Teorías Inmediatas:

Como algo incuestionable hemos planteado la teoría cubana-guerrillera como antecedente de último orden a las teorías guerrilleras de los demás movimientos subversivos en Latino-América, sin embargo, tal aseveración no resulta de la realidad

histórica vivida por la guerrilla en Cuba, toda vez que sus ideologías, tácticas y técnicas aparecen con posterioridad al triunfo del movimiento encabezado por Fidel Castro, cuando éste ya había abrazado el Marxismo-Leninismo; por otra parte este período o década del Castrismo, Los Tupamaros, empezaban a crear y a tecnificar su propia "Escuela" de guerrilla urbana, que complementada con los principios consignados en el "Mini Manual del Guerrillero Urbano" de Carlos Marighella <sup>5</sup>, conocido a fines de 1967, les significó escalar rápidamente en el plano terrorista a nivel internacional.

Las bases doctrinarias de la teoría guerrillera, la ideología, sus tesis, reglas y enseñanzas del Castro-Comunismo se resumen en tres períodos diferentes, los cuales a su vez se fundamentan en tres documentos distintos a saber: El libro de Ernesto "CHE" Guevara "La Guerra de Guerrillas" escrito en 1959 y publicado en 1960 en Cuba: "La II Declaración de la Habana" del 2 de febrero de 1962 y las ideas del teórico Castro-Comunista Jules Regid Debray, cuyas tesis principales se condensan en su libro "Revolución en la Revolución" impreso y distribuido en Cuba en 1967. <sup>6</sup>

### TESIS DE GUEVARA (1ª FASE)

Los principios formulados por el "CHE" Guevara aunque distan mucho de lo que la realidad y el destino le deparó pueden resumirse en los siguientes:

— Las fuerzas populares pueden ganar una guerra contra el Ejército Regular.

— No siempre hay que esperar a que se den todas las condiciones para la revolución: el foco insurreccional puede crearlas.

— ¿En la América Sub-desarrollada, el terreno de la lucha armada debe ser fundamentalmente el campo? (discrepancia sustancial) <sup>7</sup>.

---

5. Carlos Marighella, dirigente del P.C. en Brasil.

6. "La Subversión en Uruguay" T.I. Página 101.

7. Ernesto "Che" Guevara "La Guerra de Guerrillas". T.I. principios generales de la lucha guerrillera.

Estas tesis de Guerra, más tarde serán resumidas por Fidel Castro en su discurso del 26 de julio de 1960 al declarar sus aspiraciones de convertir "La Cordillera de los Andes en la Sierra Maestra del Continente Americano"<sup>8</sup>.

## II DECLARACION DE LA HABANA (2ª FASE)

Este documento en su esencia confirma y consolida las tesis de Guevara y en él se advierte, especialmente en su parte inicial la influencia de la Doctrina Maoísta, la cual signaría el comportamiento futuro de Castro dentro de las irreconciliables tendencias de Pekín y Moscú.

## TESIS DE DEBRAY (3ª FASE)

En su libro "Revolución en la Revolución" teóricamente supone que el objetivo final de la Revolución solamente puede alcanzarse mediante la acción armada en el campo: menosprecia la Guerrilla Urbana considerando esta clase de lucha un tanto aburguesada. He aquí su pensamiento: "Un dualismo de los centros de poder político y Militar, no puede tolerarse a la larga, menos cuando los líderes políticos, que pretenden dirigir la guerrilla desde la ciudad, no entienden su problemática"<sup>9</sup>.

Estas bases doctrinarias aunque discrepan un tanto con el principio evolutivo de los "Tupamaros" y "Montoneros", determinan la médula dorsal de la teoría Guerrillera de estos movimientos tanto en los planes político-militar, económico y social que a través de su gestación van promulgando y ejecutando de acuerdo a las posibilidades que se les presentan tanto en el área rural como urbana. En la parte complementaria, consideramos en forma muy sucinta la teoría particular de cada movimiento.

## MOVIMIENTO DE LIBERACION NACIONAL "TUPAMAROS" M-L-N-T

### Reseña Histórica:

No es aventurado afirmar que el origen del M.L.N.T, tiene cierto cariz de espontaneidad en cuanto al tiempo y de simul-

8. Cfr. Declaraciones Oficiales la Habana, Capítulo II 3-8.

9. Regis Debray "La Revolución en la Revolución" T. II Página 136.

taneidad en cuanto al espacio. Su nacimiento se remonta al año de 1962 en el seno del movimiento sindical uruguayo y de ciertos partidos de izquierda, origen apenas razonable habida cuenta que el sindicalismo en Uruguay a través del devenir histórico de éste país ha fortalecido siempre todas las tendencias izquierdistas revolucionarias. A base de planteamientos sucesivos los diversos grupos de distintas procedencias que desde sus orígenes esgrimían como consigna "las palabras nos separan, la acción nos une" dieron vigencia a su lema, con la creación del M.L.N.T.

Esta forma circunstancial como nace el movimiento, nos hace ver que el M.L.N.T. no es el brazo armado de ningún partido izquierdista de los ya existentes y que su ideología no responde exactamente a ninguna de las que por entonces eran el motor de otros movimientos de liberación en el resto del continente. La necesidad por consiguiente de abandonar desde su formación el sindicalismo izquierdista tradicional con el fin de tener personalidad y autonomía propia, se sintetizan en los siguientes análisis:

— La negación de la posibilidad de acceder al poder por la vía pacífica.

— La necesidad de la lucha armada y su preparación inmediata.

— La acción como promotora de una conciencia y de una Unidad.

— La necesidad de definir la línea política propia por la acción afirmativa y no por la negación sistematizada de las ajenas.<sup>10</sup>

Así con este esquema reflectivo, los distintos grupos quedaron unidos precisamente por los hechos o sea que la acción creó una organización y una teoría las cuales se van formando y estructurando en cada una de las etapas del movimiento y que en forma general se resumen en cuatro, así:

1. Formativa (1962 - 1967).
2. Propaganda Armada (1968 - 1971).

---

10. José Guerrero Martí "Los Tupamaros segundo poder del Uruguay (Edic. Clio. Sa. Barcelona 15-72).

3. Hostigamiento-Planes "Tatu" y "Collar"  
(enero - abril 1972).

4. Derrota y Exilio (mayo 1972 diciembre 1973).

Después de abrir frentes de acción llevando la guerrilla al campo y en el cenit de su gloria falaz, la organización sediciosa que hasta el momento y desde un principio había mantenido la iniciativa, comienza a experimentar uno tras otro fuertes reveses que le significarían su declinación y rápida liquidación como aparato militar, por lo que desde este momento los reducidos y cabecillas visibles que sobreviven inician una vida de trahumancia buscando nuevos incautos.

### TEORIAS GUERRILLERAS DE "TUPAMAROS"

Todo el ideario, programas, planes político-militares, se encuentran condensados especialmente en los llamados "Cinco Documentos", en actas, reglamento interno y archivo que el movimiento fue elaborado paulatinamente de acuerdo a sus logros y experiencias obtenidas; por ello es fácil advertir que una teoría inicial se encuentre replanteada después de superar una etapa o tener un revés en su aplicación. En forma concreta y por tener cierta vigencia desde el comienzo hasta el final de la organización, se citan las siguientes:

Fines:

Artículo 1º El M.L.N.T. aspira a ser la vanguardia organizada de las clases explotadas en su lucha contra el régimen.

Artículo 6º El carácter del M.L.N.T. es clandestino por lo tanto su estructura deberá adaptarse a su carácter.

Artículo 7º El organismo base del M.L.N.T. es la célula. Esta puede constituirse en cualquier lugar. El mínimo de miembros que pueden integrarlas son dos.

Artículo 10. Las células se vincularán con el Consejo Ejecutivo directamente a través de organismos intermedios, o en su defecto por un enlace nombrado a través de aquel.

Artículo 11. La dirección ejecutiva del M.L.N.T. será ejercida por el Consejo Ejecutivo cuya integración se crea y sólo

podrá ser cambiada por la convención nacional o por el propio Consejo Ejecutivo, por unanimidad.

Artículo 16. Son tareas de la convención Nacional:

- Modificar el Reglamento.
- Elaborar el programa del M.L.N.T.
- Disolver el M.L.N.T.<sup>11</sup>

En el plano político, su plataforma y programa de Gobierno definido por los observadores como de inspiración izquierdista, nacionalista, se resume en:

— Expropiación de los grandes establecimientos ganaderos y de las grandes plantaciones, cuya explotación sería administrada por los trabajadores.

— Socialización de las grandes fábricas las cuales pasarían a ser administradas por los trabajadores.

— Expropiación sin indemnización de las grandes industrias, comercios y bancos en poder total o parcialmente del capital extranjero.

— Distribución equitativa de la riqueza del país.  
Enseñanza gratuita.

— Salud Pública al servicio de todo el pueblo.

— Amplia ayuda a la vejez y la invalidez.

— Amplia reforma de la justicia, sustituyendo códigos y revisando sentencias penales "Dictadas por la Justicia Burguesa".

Establecimiento de graves penas "para todas las personas que colaborasen con la contrarrevolución"<sup>12</sup>.

Estas quiméricas teorías del grupo, no son otra cosa que el "Disfraz" del transfondo terrorista lo cual les permitió la supervivencia durante 11 años.

---

11. La organización de los "Tupamaros" ant. varios página 51.

12. José Guerrero Martí Op. Cit. Página 72.

## TEORIAS GUERRILLERAS DE "MONTONEROS"

### Reseña Histórica:

El origen del movimiento "Montoneros" de la Argentina, se remonta al año de 1970, cuando un grupo de políticos de tendencia nacionalista peronista y católica se da asimismo el nombre de MONTONEROS. Sus jefes provienen de muy distintos sectores y tiene distintas ideologías. Dentro de sus más connotados fundadores se citan.

— Fernando Abal Medina ex-secretario de redacción del periódico de Ultra-Derecha "El círculo de la Plata".

— Mario Firmenich, Nacionalista Peronista.

— Rodolfo Galimberti, otro miembro destacado del movimiento Nacionalista - Peronista.

A ellos se suma gente de la ex-guardia restauradora nacionalista. En 1970 a manera de publicidad ejecutan dos hechos de especial notoriedad en el país: se toman la "Calera" en Córdoba y ejecutan al Teniente General PEDRO EUGENIO ARAMBURU.

Estos dos golpes de opinión le deparan serios reveses propinados por las Fuerzas Regulares, el grupo es diezmado, desarticulado. Sin embargo, a fines de 1971 se une a ellos un grupo de tendencia marxista: las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) dirigido por CARLOS ENRIQUE OLMEDO. Las FAR le dan apoyo logístico a "Montoneros" y es este el momento en el cual se produce el trasvasamiento de Montoneros al Marxismo. En 1972 las FAR pierden a su Jefe CARLOS OLMEDO y a fines del mismo año "Montoneros" recibe el grupo "descamisados" que viene del movimiento Cristiano y Revolución. El 12 de octubre las FAR funcionan con "Montoneros" quedando así a fines de 1973 la nueva estructuración del movimiento aunque con profundas escisiones ideológicas internas.

## TEORIAS GUERRILLERAS

El movimiento "Montoneros" en su período evolutivo, tal como lo muestra la reseña histórica, se presenta como una organización "Ideológicamente Incoherente" por lo cual su radiografía nos permite esquematizar los siguientes puntos resaltantes de su estructura:

- Tiene raíces en los más variados sectores ideológicos.
- Es inescrupulosa en sus métodos.
- La toma del poder es válida a partir de cualquier tipo de lucha, desde la guerrilla hasta la vía electoral.

— No tiene una base logística estable, son nómadas que usan el aparato logístico de las Fuerzas de seguridad, acondicionándose a la antigua táctica marxista "sírvelte del enemigo".

— Sus directivos están conformados por: Oficial Superior, Oficial Mayor, Oficial Segundo y Oficial Primero; sus cuadros por: Columnas, Unidades básicas de conducción, unidades básicas de milicianos y Unidades básicas de aspirantes.

Aunque el movimiento está venido a menos, a fines de 1978 fueron dados a conocer sus nuevos replanteamientos a nivel Nacional e Internacional, así:

#### Planes:

Actualmente se encuentra en ejecución una propuesta elaborada por Firmenich para implantar el peronismo mediante la unión de tal movimiento partiendo de su elemento seudopolítico (movimiento peronista-montonero-M.P.M.).

Esta etapa de unificación procura:

- Lograr una conducción reconocida por el peronismo.
- Unir las bases peronistas.

#### Objetivos:

Lograr el reconocimiento como partido político por parte de los países del área socialista para constituirse en un elemento de oposición legal al Gobierno Argentino.

Construir un elemento armado (Ejército Montonero) para ser reconocido por los organismos internacionales competentes, como una organización en operaciones por la liberación nacional de la Argentina.

Transformar al peronismo en su fuerza principal de apoyo para el accionar político.

Preparar las condiciones para la contra ofensiva con centro de gravedad en las acciones políticas y apoyo de acciones armadas.<sup>13</sup>

---

13. Archivo Departamento D-2.

## CONCLUSIONES

Los movimientos subversivos “Montoneros” y “Tupamaros” tanto en sus teorías guerrilleras como en su estructura política militar, presentan un grado significativo de deterioro, lo cual se agrava dada la circunstancia de que los líderes que sobreviven están fuera de sus países. Sin embargo, dadas las remotas perspectivas de sus objetivos y voluntad para continuar la lucha, no dejan de ser elementos potencialmente peligrosos.

Analizando las diversas actividades y los medios de que dispone el aparato comunista para la divulgación de “Teorías Guerrilleras” se obtiene un esbozo de su complejidad, diversificación, complicado engranaje y finalmente, de las dificultades que encuentra para maniobrar rápidamente y dirigir las acciones locales en momentos de crisis. El sistema jerárquico, las dificultades de establecer líneas de comunicación y de mando en los Países Latino-Americanos, la centralización excesiva de la autoridad en escala nacional con limitada libertad de acción en la esfera regional aunque da a la maquinaria cierta seguridad, su capacidad de maniobra es lenta.

Secuelas profundas de frustración e incertidumbre cunden en el ánimo de los “idiotas útiles” que otrora acompañaron a los líderes “Tupamaros” y “Montoneros” a lo cual se suman las profundas contradicciones de la teoría marxista-leninista, con sus obsesiones mentirosas ante la realidad social, psicológica y económica de la humanidad, la cual pretenden remediar con las técnicas de la guerra psicológica, el sabotaje económico, la ambición del poder, fraudes, corrupción y terror.

En América Latina, la batalla contra las “Teorías Guerrilleras” se desenvuelve a través de medios y técnicas características. En todos los frentes debemos entablar una lucha firme y ofensiva, con la inquebrantable voluntad de vencer. La victoria no será conquistada con palabras, sino con la acción constructiva, uniendo a todos los hombres, mujeres y jóvenes que prueben su amor por la Patria, convirtiéndose en ciudadanos libres y conscientes de un país en marcha hacia el progreso y su alto destino. Menospreciando así la artimaña ingeniosa del comunismo internacional en su afán expansionista a base del deterioro de las Instituciones Democráticas.

## BIBLIOGRAFIA

### LIBROS

Uruguay y la Subversión. FF.AA. Uruguay.

La organización de los Tupamaros, documentación del M.L.N.T.  
y autores varios.

Lodygensky Vladimir frentes de combate en la América Latina. Bogotá, D. E., 1966.

Martín C. José. Los Tupamaros, segundo poder de Uruguay.  
Barcelona 15 - 1972.

### VARIOS

- Archivo del Batallón B-G-CH-S.
- Archivo del Departamento D-2.
- Fascículos "Mirador" Autores varios.